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鞭炮捣乱少，保住猴蓝的天

开开门门炮炮少少一一半半 商商家家踩踩气气球球迎迎新新
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过年放鞭炮
是老年俗，但“鞭
炮一响雾霾再起”
的现状，却让越来
越多的市民为环
保放弃了燃炮。2
月14日是大年初
七，尽管开门炮依
然放得欢，但春节
期间的鞭炮燃放
量比去年少很多。
上午9时左右，全
省17市的空气质
量等级全部为优。
让环卫工开心的
是，今年春节扫的
鞭炮皮比去年少
了一半。

记者目击>>

开门炮还在放，商家门口一地红

14日上午10点，久违的湛蓝天
空中，不时传来零星鞭炮声。初六初
七是商家集中开业时间，在一些大
型商场和沿街店铺较集中的地方，
依然可以听到此起彼伏的鞭炮声。

上午9点，建设路边一家海参
店正用水浇息燃放完的鞭炮火星。

“昨天这店已经放了一挂，开了没
多会儿下雪就关门了，今天又放了
一挂。”该路段保洁员刘师傅说，她
负责的这200米路段有近20家店
铺，基本上都燃放了鞭炮。

记者从建设路一路走到北园大
街，不时有鞭炮声入耳。9点半左右，
在银座晶都国际，一家商铺在路边
放鞭炮，保洁员闫秀兰等在旁边准
备打扫。随后记者又转到山大路数

码城附近，看到赛博和华强门口正
燃放着礼炮，已经放完的十几个礼
炮箱摆在路边，清洁员已经扫了两
大袋鞭炮皮，鞭炮味呛人。

对于不少鞭炮商来说，开门炮
让他们生意多少有了点起色。“昨
天下雨没卖动，今天早上生意还可
以。卖的主要是成盘的开门红礼
花、礼炮，来买的基本都是开业的
门头房、酒店、工厂等，光这个就卖
了好几十箱。”烟花爆竹销售商杨
事静介绍。

这些备受商家钟爱的鞭炮，动
不动就是四五千响，还有上万响
的。成盘的鞭炮尺寸，直径45厘米
到60厘米不等。因此，不少商家门
口初七早上都是一地碎红纸。

不过，尽管看上去开门炮依然
放得欢，但总体上，鞭炮燃放量比
往年减少很多。保洁员的感受最为
明显，“往年都是红红的一大片，今
年扫了很少一点。”14日一大早，段
北环卫所黄师傅已经打扫了三遍
鞭炮皮，往年扫一车的他，今年也
就收起来了小半车。

“小区里也少多了，以前初二
初三还有放的，现在基本没有了。”
保洁员工作量也随之大大减少，尽
管不能回家过年，但春节打扫的鞭
炮皮比往年少了一半，也令他们开
心。泺源环卫所闫秀兰已经在她负
责的路段14年了，因为放鞭炮的少
了，她再不用打扫到天黑才能回
家。

在大观园附近，往年放四五挂
的商家今年大都只放了一挂意思一

下，有的大型商场和公司甚至没有
燃放鞭炮。大观园环卫所刘所长说，
去年初七这天的鞭炮皮打扫了十五
六桶，今年也就收了不到十桶。

从鞭炮皮清扫量来看，春节期
间过年炮和开门炮燃放量，都较往
年少了约一半。据了解，2016年除
夕 和 初 一 两 天 垃 圾 产 量 为
4765 . 24吨，比2015年降低3 . 2%，
平均每天降低79吨。其中，燃放烟
花爆竹量减少，是垃圾量减少的一
大原因。

据济南市城管局介绍，2014年
和2015年初一鞭炮废弃物产量分
别为200吨和150吨，而今年初一产
量为750立方米（75吨），鞭炮废弃物
较去年减少一半。另外，初五鞭炮皮
产量138立方米，初七鞭炮皮产量68
立方米，也较往年大幅下降。

环卫工>>

往年扫一车，今年小半车

市民>>

都为听个响儿，踩气球也不错

家住历下区的小范也感觉，
今年燃放烟花爆竹的明显少了，
除了除夕和初五听到一些放鞭
炮声，几乎没什么大动静。不少
市民只是在节前给孩子买些小
摔炮，大个的烟花少有人问津。

“现在跟过去不一样，都住
楼房，有几个人会为了放串鞭炮
特意跑下来一趟？再说小区里到
处停着车，万一火星崩到人家车
上也不好。”市民胡先生表示。

14日，许多商家开始开门营
业。不少市民发现和往年相比，今
年燃放“开门炮”的商家也少了。
与此同时，很多人发现济南的天
也格外蓝。据了解，上午9时左右，
全省17市的空气质量等级全部为
优。“天难得这么蓝，就不要放烟
花爆竹了。”市民李女士说。

有的市民觉得商家为图个
好彩头，一年放这么一次也无
妨。但也有市民皱起眉头。“今天
天气这么好，初七的开门炮就不
放或者少放点不行吗？”市民赵
先生说。

事实上，也有不少商家选用
其他形式来打响“开门炮”。从初
六晚上开始，市民小彭就忙活起
来了，她买了一大堆五彩缤纷的
气球。初七上班当天，小彭召集
同事，大家一起吹气球，然后用
踩气球的方式噼里啪啦地迎来
新一年的工作。

“这跟放鞭炮相比又环保又
热闹，大家一起动手，既能交流
感情又锻炼了身体，高高兴兴开
始新一年。”市民朱先生对这种

“开门炮”格外认可。

销售商>>

烟花生意成了“夕阳中的夕阳”

空气污染问题加重让很多
市民纷纷为了蓝天向烟花爆竹
说不，这给销售商们带来“寒
冬”。市中区济南英达华有限公
司的批发商郑学辉慨叹，现在的
烟花生意简直是“夕阳中的夕
阳”。“批发量去年比前年减了一
半，今年又比去年减了一半。现
在下滑得不像样，买卖就这么荡
悠着了。”郑学辉说。

历下区健智商贸公司展厅
的负责人李燕今年备货时也减
了三成。据她介绍 , 2 0 0 8年到
2010年间是生意最好的时候。但
后来随着空气污染加重,这一行
接连几年都没再景气过。

天桥区一个零售点的摊主杨

先生说，十年前千佛山一带烟花
爆竹摊过年前后能赚十五六万，
现在大不如从前，一个摊子最多
赚个四五万，还不及过去的零头。

“今年包括春节在内基本没
卖多少，政府号召大家少放烟花
爆竹，人们的意识也提高了，都
不放了。”郑学辉说，自己现在连
货都不敢多进，只能随销随进。

千佛山东路一带一个烟花
爆竹摊主赵女士也表示，今年烟
花生意也格外惨淡。“年轻人都
玩手机，谁还放烟花爆竹啊！”赵
女士说，她已经做了多年烟花爆
竹生意，今年的惨淡给她泼了一
盆冷水，因此她明年不打算再卖
了。

14日是大年初七，济南市区的商家纷纷开业。山大路、泉城路等商业聚集区的鞭炮声响成一片，商家希望生意红红火火。。 本报记者 周青先 实习生 刘海天 摄

闫秀兰正在清理
银座晶都国际前的鞭
炮皮，由于燃放量比往
年少，她的工作轻松了
一些。 王小蒙 摄

商业聚集区鞭炮
声响成一片，烟雾弥
漫，空气污浊呛人。
周青先 刘海天 摄

本报记者 王小蒙 万兵
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